



Ensayo

Abril Guadalupe de la Cruz Thomas

Parcial I

Antropología Médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo semestre grupo "B"

Comitán de Domínguez Chiapas, a 12 de marzo de 2024

La antropología médica ha surgido como una disciplina fundamental que combina conocimientos de la antropología y la medicina, permitiendo una comprensión más profunda de la salud humana desde una perspectiva holística.

En este ensayo, exploraremos los orígenes de la antropología médica, su surgimiento como campo de estudio, el concepto religioso-mágico de la medicina en la América prehispánica y la importancia de este campo de estudio en la formación de profesionales médicos.

La antropología médica tiene sus orígenes en las civilizaciones más antiguas, donde la salud y la enfermedad eran conceptualizadas desde una perspectiva que integraba aspectos biológicos, sociales y culturales.

Sin embargo, se estableció como disciplina académica en el siglo XX, impulsada por figuras como Rudolf Virchow y Paul Broca, quienes defendieron un enfoque biocultural para el estudio de la salud humana.

La antropología médica como campo de estudio independiente comenzó a ganar reconocimiento en las décadas de 1960 y 1970, cuando investigadores como Arthur Kleinman y Margaret Locke comenzaron a estudiar la interacción entre cultura y salud.

A través de estudios etnográficos interculturales, hemos comenzado a comprender cómo las creencias, los valores y las prácticas culturales influyen en la experiencia de la enfermedad y la atención médica.

Antes de la llegada de los conquistadores europeos, las culturas de la América prehispánica contaban con sistemas médicos sofisticados y complejos. La medicina prehispánica estaba estrechamente vinculada a la medicina mágica religiosa, donde chamanes y curanderos utilizaban plantas medicinales, rituales y prácticas espirituales para tratar enfermedades.

Estos sistemas de salud reflejan la profunda relación entre la salud y la cosmovisión de estas culturas.

La antropología juega un papel importante en la educación de los profesionales de la salud al brindarles una comprensión más amplia y contextual de la salud y la enfermedad.

Al estudiar la diversidad cultural y social de una comunidad, los futuros médicos pueden desarrollar las habilidades necesarias para interactuar eficazmente con pacientes de diferentes culturas y comprender mejor sus necesidades y opiniones.

La antropología también trabaja para promover una práctica médica más compasiva y centrada en el paciente mediante la promoción de la sensibilidad cultural y el respeto por las diferencias individuales.

Los profesionales que integran el conocimiento antropológico en su práctica pueden adaptar más eficazmente sus intervenciones a las creencias y prácticas de sus pacientes, mejorando así la calidad de la atención médica y fortaleciendo la relación entre médicos y pacientes.

En resumen, la antropología médica es un campo de estudio fundamental que ofrece una perspectiva única sobre la salud humana, integrando aspectos biológicos, culturales y sociales.

Sus raíces históricas, su nacimiento como disciplina académica, el concepto religioso-mágico de la medicina en la América prehispánica y su importancia en la formación médica han resaltado su importancia en el panorama actual de la salud y la medicina.

El desarrollo de la antropología médica se ha caracterizado por una creciente conciencia de la importancia de la cultura en la salud y la enfermedad.

Desde sus inicios como disciplina independiente hasta su integración como campo de estudio interdisciplinario, ha ampliado continuamente su alcance para abordar la complejidad de la experiencia humana en el cuidado de la salud.

La antropología médica destaca la influencia de los conceptos religioso-mágicos de la medicina en diversas culturas, incluida la América prehispánica.

Examinar estas perspectivas revela la riqueza y diversidad de enfoques de la salud y la curación, así como la necesidad de respetar y comprender las creencias y prácticas de diferentes comunidades.

Referencias:

1. Espinosa - Larranaga F. (2009) historia antropológica y medicina. Revisa médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado el 18 de febrero de 2024.
2. Gonzales Aguirre Beltran, Programas de salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955. Recuperado el 25 de febrero de 2024.
3. Óscar Frisancho Velarde. Concepción mágico- religiosa de la medicina en la américa prehispanica. Acta médica Peruana, 29 (2), 121-127. Recuperado el 04 de marzo de 2024.
4. Querts Méndez, Odalis Orozco Hechavarría, Oilda Montoya Rivera, Jorge Beltrán Moret, Maidillis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 702-7030. Recuperado el 09 de marzo de 2024.